

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Juéves 25 de Setiembre de 1884.

Num. 807.

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon.—10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2'15 y 4 (m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 (m.), 7'15 p. y 5'15 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'40 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1'30.

### JUEGOS PELIGROSOS.

La insistencia con que se repiten por los órganos de la prensa, así en Madrid como en provincias, las noticias de trabajos que están llevando á cabo los agentes carlistas, con el evidente objeto de encender nuevamente la guerra civil, nos obliga á volver á ocuparnos de este asunto, acerca del que la prensa ministerial pasa como sobre ascuas.

No se podrá decir que dirigimos al Gobierno cargos infundados, pues la prensa toda de oposicion de Madrid y provincias viene diariamente señalando hechos concretos y los sitios, dia y hora en que tienen lugar los actos que se dirijen á comprometer á jóvenes inexpertos para que ingresen en su dia en las filas carlistas. Los hechos son evidentes, nadie los ha desmentido, todo el mundo se preocupa de sus consecuencias y el Gobierno, sin embargo, permanece cruzado de brazos.

Además de los trabajos que se vienen practicando por los agentes carlistas en los pueblos de Cataluña, es de notar que la osadía de los reclutadores llega al extremo de ejercer su industria públicamente en las calles de esta capital. No cabe duda que los agentes han recibido órdenes precisas y obedecen á un plan tramado con antelación, contando, además, con dinero, cuyo origen sería muy conveniente averiguar.

Lo mismo que en Cataluña, en Valencia y en el alto Aragón los trabajos de propaganda y reclutamiento cunden y producen profunda alarma en los pueblos, que temen la reproducción de las vandálicas escenas de la última guerra civil. En el Maestrazgo no se recatan los propagandistas en sembrar la sangrienta semilla y en todas partes se observa no tan solo la accion combinada de un número considerable de agentes carlistas que trabajan obedeciendo á una consigna, lo que demuestra que existe una organizacion importante á la que todos se subordinan, sino que además llama vivamente la atencion el descaro con que se trabaja á la luz del dia, como si los que faltan gravemente á la ley atacando el orden público y la paz interior de la nacion, nada tuviesen que temer de las autoridades, hallándose amparados por algun poder superior é incontrastable.

¿Qué significa pues lo que ocurre á la vista del país atónito y amedrentado! Es que bajo la dominacion conservadora no hay garantías para el ciudadano y la ley se declara impotente ante el capricho de un ministro!

A graves reflexiones mueve la consideracion de lo que está sucediendo. En otros tiempos el partido moderado generador del que actualmente lleva el nombre de conservador, no vacilaba en atacar al carlismo do quiera que presentara sus huestes y fuese cualquiera la forma que revistiese.

En aquella época se hubiese considerado por los mismos jefes del moderantismo como un acto de traicion tratar con los sublevados contra el trono y contra la libertad. Pero hoy aquellas traiciones no parecen tales, y se los califica de actos políticos, como si jamás pudiera serlo levantar al enemigo que yace postrado.

Nuestros hombres de Estado se preocupan más de mostrar sus habilidades y equilibrios que de asegurar el orden público. Como la talla de los políticos del partido conservador ha bajado tanto que consideran á Romero Robledo como una eminencia, todos se hiérguen de puntillas para que el país crea que sus figuras son mayores. No pudiendo ni sabiendo hacer algo grande que el país aplauda, se dedican á remover toda suerte de ambiciones para que se les crea poco menos que domadores de fieras.

Si estas farsas han tenido buen éxito

con el izquierdismo que, cual oso domesticado, se ha prestado á todos los ejercicios que sus señores le han ordenado, con los carlistas sería un juego mas que peligroso, en el que saldría perdiendo el país la paz, único bien que le resta y este turbado aun por las ficticias agitaciones que fomentan los mismos que debieran evitar todo desasosiego.

Decia uno de estos dias un periódico madrileño que hemos llegado ya á un punto en que las conspiraciones se anuncian por carteles como los espectáculos públicos. Esto que es una verdad, es altamente vergonzoso. Si esas conspiraciones fuesen toleradas ó fomentadas por el gobierno no vacilaríamos en lanzar sobre él todo el peso de la indignacion nacional. Pero si es impotente para evitarlos, permitiéndolos que uno y otro dia, unos y otros agitadores tengan el país en perpetua zozobra, entonces debemos considerar como una vergüenza para la nacion española la permanencia del partido conservador en el poder.

### TOREROS.

El telégrafo ha comunicado á Barcelona la noticia de que Frascuelo ha sufrido una cogida. No constituye tal desgracia un acontecimiento, porque tantas son las veces que las astas de los toros y la piel del maestro han estado en contacto, que ya no se cuentan.

En Italia, en Francia, en Alemania, hay hombres á quienes la fama dá el nombre de maestros. Son los privilegiados del génio, los que con sus creaciones hacen vibrar el alma; los que condensan la luz en sus cuadros, las armonías en sus partituras; los que obligan á la naturaleza á descubrirles sus secretos, á la ciencia á revelarles sus arcanos; los que marcan un progreso con cada obra, con cada descubrimiento; los que vencen la viruela, como Jenner; la rabia como Pasteur; los que encadenan el rayo como Franklin; suprimen el tiempo por medio del telégrafo, como Morse; las distancias perfeccionando la locomotora, como Stephenson; los que aninan el mármol; los que invocan á las generaciones que fueron y dan nueva vida á sus heroicidades por medio del color; los que arrebatan con sus cantos, como Mozart y Bellini. Estos son los maestros en otros países. Aquí el dictado de maestro se aplica á los toreros.

Es seguro que muchos españoles no conocieran á Hartzembusch ni á García Gutierrez; es fácil que no hayan visto á Zorrilla, á Casado, á Pradilla; no será extraño que otros ignoren que el mundo científico español y extranjero cite con encomio al general Ibañez; lo que no es posible es que un nacido en la tierra de pan y toros no sepa que existen Frascuelo y Lagartijo y que como gran esperanza para el arte de Pepe Hillo, ha aparecido Mazzantini.

A ningun periódico ilustrado se le ha ocurrido vulgarizar los grandes hechos y los grandes nombres de nuestra patria. En cambio se publican dos semanarios exclusivamente dedicados á popularizar la historia del toreo y á los mas célebres toreros. El dibujo es correcto, la cromolitografía presta sus galas á la lámina; y el que no compra un libro porque no comprende su utilidad, emplea 25 céntimos en un número de *La Lidia* ó de *La Nueva Lidia*, y allí en su casa se estará contemplando aquel drama que se desarrolla entre un hombre y una fiera; y luego pega con engrudo la lámina á la pared, como adorno para él precioso. No sabe que España tuvo en Sagunto y en Numancia, en Astapa y en Calagurris; en los campos cataláunicos, en las breñas de Asturias y en las de Cataluña; en Roncesvalles y en las Navas; en Tarifa y en

el Salado; en Córdoba, Sevilla, Granada; en Méjico y en el Perú; en el Bruch, en Bailen, en Zaragoza y Girona; en Wad-Ras y Tetuan, héroes que valen mas, mucho mas que los toreros. Ni le hace falta saberlo. Con pronunciar los nombres de Frascuelo y Lagartijo y discutir las cualidades de Mazzantini, es español chapado.

Los toreros son los maestros. Hoy se dá vulgarmente este nombre á los géneos de la música. Preguntad á un italiano cuáles son sus maestros y os contestará: Rossini, Berlioz, Donizetti, Verdi; un francés os citará los nombres de Auber, Adam, Gounod, Thomas; un alemán los de Beethoven, Mozart, Weber, Wagner; un español aficionado al toreo, al oír hablar de maestros pronunciará estos nombres: Pepe Hillo, Costillares, Cúchares, Frascuelo, Lagartijo.

Hace pocos meses sonaron por primera vez y á un tiempo dos nombres en Madrid: Luna, Mazzantini. Algunos saben quién es Luna; nadie ignora quien es Mazzantini. En los aparadores de algunos comercios de la Puerta del Sol se venden abanicos Mazzantini; cuyo retrato se ha popularizado, habiéndose publicado su vida en forma de aleuyas. Luna no ha obtenido tales honores. Verdad es que sólo es un génio mientras el otro es un torero. Luna, casi un niño, cuyo rostro desmiente el suelo donde ha nacido, las islas Filipinas, hizo palpitar en su *Expositarium* todos los horrores de la Roma del panem et circenses. Aquel pueblo, como el español, acudia al Circo á presenciar escenas de sangre. El pintor recoje las maldiciones de los siglos y las arroja sobre aquella sociedad que, en vez de tener Cincinatos, Camilos, Marcelos, Scipiones, sufría la crueldad de Tiberio, las locuras de Caligula, el embrutecimiento de Claudio, las monstruosidades de Neron, las liviandades de Mesalina y Agripina; y aquellas maldiciones se convierten en trueno al repercutir en las bóvedas del *expositarium*. Hay sangre, hay lágrimas en la atmósfera espesa, negra; los cadáveres arrastrados por los victimarios producen siniestros ruidos; en las sonrisas del populacho romano se vé el envilecimiento de seres sin dignidad y sin honra. La obra de Luna sería calificada en otra parte de obra maestra. Nosotros no nos atrevemos á tanto, porque aquí no hay mas obras maestras que los recortes, los pases de pecho, la brega ceñida, la estocada recibiendo.

Luna mereció grandes aplausos; pero, ¿qué significan ante la ovacion que obtuvo Mazzantini en la plaza de toros de Madrid? El uno, solo tenia sangre de artista; el otro sangre torera. El público se levantó en masa para saludar al diestro, que gozó de la ovacion. Los romanos la reservaban para los que salvaban la patria en los campos de batalla; nosotros la concedemos á los toreros. En los juegos pythicos los griegos obligaron á Píndaro á sentarse en elevado puesto, la corona en la cabeza, la lira en la mano; y cuando murió el mas grande poeta lírico griego, el sitio que había ocupado fué puesto en el templo, al lado de las estatuas de los dioses. Iguales honores recibieron Arquilogo y Simonides, y tambien merecieron la ovacion en los juegos pythicos, corintios ú olímpicos, Temistocles, Pitágoras, Herodoto y Platon. ¡Pobres helenos! ¡Cuán pequeños sois comparados con los que, no sabiendo como vitorrear, acaban por rugir en la plaza de toros! Verdad es que nuestro país lo es de las extrañezas: así cuando queremos ponderar la pequeñez de una cosa, decimos que es una nimiedad, cuando nimiedad equivale á mucho. Dónde lo mucho se usa en el sentido de poco, no es de sorprender que lo poco se convierta en mucho.

Recordamos los dias en que Mendez-Nuñez agonizaba. Aquel hombre había sabido ser español y marino en lejanas regiones, y al emular las glorias de los Bazanes había tenido una frase célebre con la que impuso mas respeto que con los cañones de nuestros barcos. Volvió á España enfermo y la dolencia le postró en el lecho de muerte; y por aquel entonces Frascuelo sufrió una cogida. Madrid entero se conmovió y llenó la calle donde vivía el maestro, mientras la en que agonizaba el gran marino estaba desierta. Un público ávido de noticias del curso de la enfermedad del torero, invadía la casa de Frascuelo, pero solo unos cuantos amigos llamaban á la de Mendez-Nuñez. Los periódicos publicaban todos los dias partes facultativas del estado del diestro, pero á nadie se le ocurrió insertarlos para dar cuenta de la mejora ó agravacion del marino. Este había derramado su sangre por la honra de España; la del torero se había vertido en la lucha con la res brava en el Circo de Madrid. El uno había paseado la bandera de España por el Pacífico y la había izado con arrogancia ante la escuadra de los Estados-Unidos; el otro había dado pases de muleta. ¿Quién se acuerda del estandarte nacional cuando Frascuelo y Lagartijo manejan la muleta?

No es raro hallar en Madrid, en casas aristocráticas y tambien en las plebeyas, cabezas de toro que á modo de trofeo, adornan las paredes. Un grande de España y un ministro almuerzan con un torero; y recientemente autoridades de Palencia han obsequiado á otro diestro. En medio de las preocupaciones políticas, sanitarias y económicas que abruma á España, el telégrafo nos anuncia que Frascuelo ha sufrido una cogida y nos dice cuantos centímetros tiene la herida y añade como ha sido producida. Los españoles no podíamos ignorar tal desgracia, que constituye un acontecimiento; y como los acontecimientos se anuncian por medio del telégrafo, por esto el telégrafo nos ha dado cuenta de la cogida de Frascuelo.

TEODORO BARÓ.

### LA QUESTION DEL DIA.

#### OTRA CARTA DEL DOCTOR LETAMENDI.

A continuacion publicamos la que anoche mismo ha tenido á bien dirigirnos el sabio profesor Letamendi sobre lo que con toda propiedad podemos llamar cuestion del dia.

El doctor Letamendi, haciéndose cargo de lo dicho por un periódico, repite una cosa que ya consignaba claramente en su primer escrito, y es que el microbio ó microfito del cólera no ha sido todavía objeto de sus experimentos, cuyas deducciones ofrecen tan poca esperanza en lo relativo á la eficacia de los desinfectantes sobre otros bacteridios.

Apreciando luego lo dicho por el célebre doctor Olavide en la carta que publicamos ayer, nos deja entrever la posibilidad de que, de comun acuerdo, realicen estos dos hombres eminentes las pruebas necesarias para dirimir el conflicto experimental que entre ellos se ha suscitado, con lo que podrian ganar no poco la ciencia y la humanidad.

Hé aquí la nueva carta del doctor Letamendi:

Sr. Director de *El Imparcial*.

Muy señor mio y distinguido amigo: Después que ayer noche, al acostarme, dejé bosquejado el plan, y hasta escritas las primeras cuartillas de una serie de artículos populares, que bajo el título de «Cartas desinfectantes á un aprensivo del cólera» resolví componer, para editarlas en las columnas de algún diario político, á fin de señalar al público dónde está el



riesgo y dónde de la salvación, hoy, al despertar bajo el arrullo de tan humanitarios propósitos. he tenido que desayunarme con un suelto de *La Correspondencia de España* que es imposible sea obra de ninguno de sus redactores, pues todos son demasiado dignos, ilustrados y conocedores del mundo para no echar de ver que la gravísima tergiversación que del texto de mi carta al doctor Alonso Rubio se perpetró en dicho suelto sólo puede servir para favorecer a los innumerables *macrobios* que en todas las épocas de epidemia, absolutamente en todas, infestan la administración pública, al par que los *microbios* infestan la individual organización, constituyendo un *azote humano*, paralelo a lo que nuestros abuelos calificaban de *azote divino*. ¿Cuándo ni donde he dicho yo, ni escrito, que el microbio del cólera había sido objeto de mis experimentos?

Confío recibir muestras de él, merced a la diligencia de un profesor pensionado en el extranjero; hago votos para que no llegue la ocasión de extraerlos yo mismo de los intestinos de un cadáver de colérico; pero en todo caso sería una de mis mayores satisfacciones ver por mis propios ensayos que la muerte de dicho microbio es fácil cosa. Hoy por hoy, el mismo Dr. Koch no ha determinado aún de un modo definitivo si lo que trae entre manos es un *pacillus* propiamente dicho, ó un *vibrión*, ó un *spirillus*, y, según sea lo uno ó lo otro, la diferencia en la resistencia vital ha de ser enorme.

Lo de mi ilustre y estimado amigo Dr. Olavide ya es otra cosa, y como colegas naturalistas pronto estaremos entendidos. Felizmente, si las discordias entre matemáticos duran poco, los disentiimientos entre experimentadores no pueden durar mucho: sólo las disputas entre metafísicos durarán eternamente.

La misma enormidad de la discordancia de nuestros resultados prueba que ha de mediar por parte de uno ú otro de los observadores alguna causa técnica de error: quizás ésta sea debida a la propiedad general entre los bacteridios de formar, lo mismo en estado normal que bajo el influjo de los relativos, grandes capas de individuos inmóviles (*micoderma* de los hombres del oficio) y adheridos al cristal cobertor de la preparación, ya formando mosaico, ya montón, ya a modo de campo de guerrillas paralizadas, de tal suerte que bajo el *primer foco* del microscopio todos *parecen* muertos, mientras que bajo el *segundo foco*, y en las lagunitas intermedias, se descubre retazona la turba de los vivos. Digo esto porque yo mismo, noches pasadas, ante una preparación tratada por el nitrato de plata y lacrada desde hace más de dos meses, creyendo que no quedaba una sola bacteria en vida, descubrí en un mismo campo hasta cosa de una docena nadando con movimiento espontáneo entre aguas, y habiendo invitado á algunos amigos que me acompañaban á que lo observasen, entre ellos al Sr. Colorado (persona fogueada ya en estas inspecciones por razón de su íntimo trato con el distinguido micrografo doctor Mendoza), llegó aquél á fuerza de perseverancia á descubrir muchos más de los que yo había sorprendido.

Por lo demás, el conflicto experimental entre los resultados del Dr. Olavide y los míos es demasiado grave para dirimido así de plano ni por él ni por mí, ni en veinticuatro horas, puesto que se trata de observaciones algunas de ellas de 15 y 20 días—Por lo que á mí toca, y debidamente autorizado por quien corresponde, he resuelto elevar, con carácter oficial, mis datos al real Consejo de Sanidad suplicando á su respetable vicepresidente se sirva nombrar una comisión especial que compruebe mis experimentos, con todas las precauciones imaginables para que los señores comisionados lleguen á perfecta certidumbre de las circunstancias y condiciones de lo que vean, y luego dictaminen según su propia experiencia: todo esto sin perjuicio de que mi querido amigo honre cuando guste mi modesto laboratorio casero con su visita comprobatoria, como yo me he honrado varias veces visitando el suyo oficial de San Juan de Dios y recibiendo á manos llenas instrucción y bondades de su jefe y de todo el personal adjunto; de suerte que puedo responderle de mi deseo de volver por allá.

Ahora, por lo que dice al público, permitame éste un consejo y una observación. El consejo se reduce á que, en tal discordancia y mientras se la resuelve, crea provisionalmente lo que le tenga más cuenta á la disposición de su ánimo,

y en cuanto á la observación, héla aquí: la población que ante un escrito como mi carta al doctor Alonso Rubio, donde se declara que contra todo contagio sin excepción, hay dos recursos llanos é infalibles, EL AGUA y EL FUEGO, se entregase á la desolación, acreditaría ciertamente que sus energías morales no están á la altura que la contingencia de una epidemia exige. Precisamente á llenar este fin, á vigorizar el espíritu público y encaminarle por la más segura senda de salvación, es á lo que se dirigen mis *Cartas desinfectantes á un aprensivo del cólera*.

Esperando, Sr. Director, se complacerá Vd. una vez más en dejar verdadero el título de su acreditado diario, disponiendo la inserción de estas declaraciones en sus columnas, se repite de Vd. afectísimo servidor y amigo y B. S. M.

JOSÉ DE LETAMENDI.

Setiembre 17 de 1884.

## CORRESPONDENCIAS.

MADRID 16 de setiembre.

Faltos de tiempo y de espacio, los periódicos se limitaron ayer á publicar un extracto mas ó menos extenso del discurso leído por el señor Silvela en el solemne acto de la apertura de los tribunales. Hoy, como es natural, han empezado las críticas de este trabajo, y en verdad decimos que no habrán agradado mucho al señor ministro de Gracia y Justicia. Los periódicos ministeriales dicen de él que ha estado á la altura de su nombre, que ha manifestado conocer las necesidades que se sienten en la vida legal, y que ha prescindido del apasionamiento político que todo lo envenena. La prensa independiente ya juzga el acto de otro modo.

Segun sus declaraciones el señor Silvela procuró ultimar en el Senado la obra del código de comercio que las Cortes de 1883 dejaron aprobado en el Congreso; someterá íntegro el código penal reformado á la deliberación y voto de los cuerpos colegisladores, y tratará de realizar, por medio de las autorizaciones necesarias, la codificación civil. Ahora bien. ¿Confía el ministro de Gracia y Justicia en llevar á cumplimiento esta campaña, sobre todo en lo que se refiere á la promulgación de un código civil? No lo creemos. Le falta la fé y no tiene esperanza. Estas promesas serán como tantas otras que ha hecho el partido conservador. Palabras y palabras.

Tampoco es cierto que el señor Silvela haya prescindido de los apasionamientos de la política. Pocos como el ministro de Gracia y Justicia esgrimen la reticencia y la insinuación. Así en la exposición de sus proyectos jurídicos objeto principal del discurso obsérvase un alcance mayor del que tienen las palabras y á través de indicaciones apenas esbozadas y de doctrinas que solo como incidente se apuntan, descúbrese un criterio esencialmente conservador, de fondo doctrinario, idólatra del hecho histórico de cuanto conserva fuerza vital y efectiva y enemigo de toda reforma idealista como no se haya impuesto con realidad abrumadora é incontrastable.

Las instituciones fundamentales con arreglo á la Constitución de 1876 se elevarán á dogma. Como consecuencia de esta declaración, todo hecho, dicho ó deseo será un pecado de aquellos de los que dicen los libros sagrados que no se perdonarán ni en esta vida ni en la otra; los derechos personales quedarán reducidos á la conciencia individual; la asociación para fines colectivos será una concesión graciosa que tendremos que agradecer á la generosidad del gobierno; la prensa quedará amordazada... ¿No es esto lo que quiere el señor Silvela? Pues esto es lo que se ve á través de su discurso y esto es lo que justifica las censuras que de la prensa liberal ha merecido.

En la reunion que celebró anoche el nuevo Círculo democrático-monárquico de la Carrera de San Jerónimo, habló el señor Moret con su elocuencia acostumbrada. Para los conservadores tuvo quejas amargas, para sus ex-correligionarios los izquierdistas del duque de la Torre amenazas generosas y fraternales, para los fusionistas palabras de esperanza.

Dijo el señor Moret, entre otras cosas: «Hay todavía algunos hombres de 1868 que no están con nosotros, que nos han hecho la guerra, y su espíritu es una amenaza constante contra todos; pues bien, esos odios y esas antipatías es lo que nos falta que desarmar. Si pudieran oírnos, yo les diría: antes que dar el golpe, escuchad, y si creéis en la libertad,

esperad. Y aun si el milagro no se operase, tampoco importaba; porque cuando el pueblo español esté en el pleno goce de la libertad, aunque haya ciegos que no quieran abrir los ojos á la luz, por lo menos sentirán el calor tibio y la influencia bienhechora que se experimenta cuando sale el sol por el Oriente.

Después de esta aspiración traíamos otra: formar un gran partido liberal, uno solo frente al conservador. Dejando á este definirse como quisiera, lo que nos importaba era trazar la línea divisoria. El partido conservador se compondrá de los que creen que todo emana de arriba, de los que creen en la eficacia y modo de ser del poder en el Estado, que no lo dará todo en dosis dosimétricas, y el partido liberal, de los que creen que la iniciativa y modo de ser del Estado arranca de la iniciativa del individuo, y que lo que el país necesita es que á cada individuo se le den medios hábiles para aquella, y que la ciencia, riqueza y progreso del país se compone de la ciencia, riqueza y progreso de los individuos. La línea está trazada; y nosotros estamos del lado izquierdo; es decir, del de los que creen en la democracia, la libertad y el progreso.

Pero esto no se consigue mas que con sacrificios y abnegación, porque para formar el partido liberal es preciso que cada uno esté en su puesto, y si es que nosotros no somos mas que fuerzas irregulares, nuestro lugar está tambien en el núcleo del ejército.

Arrancad y desechad los odios y rencillas; nuestro deber es ayudar: *Sed los últimos para llegar á ser los primeros*. La eterna verdad en política como en religión.»

El señor Moret regresará mañana á San Sebastian. Entre sus amigos es cada vez mas simpática la idea de aceptar la jefatura suprema del Señor Sagasta. El Círculo moretista se trasladará de la Carrera de San Jerónimo á la calle de Alcalá.

Las negociaciones entre el ministro de los Estados-Unidos en Madrid y el Gobierno español para la celebración de un tratado de comercio toman un sesgo muy favorable, segun las noticias que se han recibido de la Granja. Todo hace creer que se llegará pronto á una inteligencia como no podía menos de esperarse, dada la reciprocidad de intereses de ambos países y las relaciones muy afectuosas que afortunadamente median actualmente entre ellos. La llegada á San Ildefonso de M. Morier, ministro de Inglaterra en España es interpretada por algunos como sintoma de que van á reanudarse las negociaciones para el tratado de comercio. Nada, sin embargo, puede adelantarse sobre el particular, pues si bien se han cambiado visitas entre el señor ministro de Estado y Mr. Morier, en las regiones oficiales se guarda la mayor reserva.

Hoy son las noticias del estado sanitario mas satisfactorias que ayer. Cierta que en Elche y Monforte, verdaderos focos de la epidemia, han aumentado las invasiones, pero en Lérida la salud pública es excelente y de los casos de Tarragona se asegura que son de fiebres palúdicas. En Madrid y en Alicante el estado sanitario es inmejorable.

Siguen las dudas y las vacilaciones acerca de la verdadera naturaleza de la enfermedad sospechosa y sigue imperando con todos sus honores el cantonalismo del miedo. El señor Romero Robledo está decidido á que este estado no siga y para ello ha designado al sub-secretario de Gobernación y al director de Beneficencia y Sanidad para que como delegados del Gobierno se encarguen de que la organización del servicio sanitario responda á los propósitos del Gobierno en las circunstancias que atraviesa la nación. El señor Bosch irá á Cataluña y el señor Ordoñez á Albacete, Alicante y Murcia. Los expedicionarios salen hoy de Madrid. La excursión durará seis ú ocho dias. Estos delegados llevan autorización para resolver de plano y sin necesidad de consultar al ministro todos los conflictos y todas las dificultades que se presenten. Veremos cuantos casos resuelven.

Para la historia del último viaje del señor Cánovas.

El *Eco de Orense* dijo que el clero de Nogueira había felicitado al señor Cánovas. Y el párroco de Jaramontado ha contestado á esta noticia con una carta que termina así:

«Arrastrarse á los piés de ese hombre siempre funesto para la causa de la religión, sería una humillación vergonzante, una cobarde apostasía!

¡No y mil veces no! El clero de Nogueira y yo, el mas indigno, en su nombre, pues por esta vez soy fiel intérprete

de sus católicos sentimientos, protesto contra tan infame calumnia, contra tan insolente acusación.»

¿Qué dirá el señor Cánovas al señor Pidal del clero de Nogueira?—M.

## LOCAL.

La cuestión del cordón sanitario marítimo, que sostenido por las tropas del Regimiento de Filipinas guarnece las costas de Mallorca, y que el Sr. Ministro de la Guerra había mandado retirar, ha entrado en una nueva faz favorable á su sostenimiento.

Motivos de sobra hubiera tenido la pública opinión para vivir alarmada, si nuestras extensas costas hubieran tenido que ser vigiladas por las ordinarias y escasas fuerzas del resguardo, insuficientes siempre, conforme ha demostrado la experiencia, para evitar la introducción del contrabando en esta isla.

En todos tiempos, y apesar de haberse dictado severísimas medidas contra los contrabandistas, aun en circunstancias en que esta provincia estaba declarada en estado de sitio, y vivían amenazados seriamente y muy vigilados los que viven entregados á tan punible industria, nunca ha podido evitarse que el tabaco único que se fumara, fuera el del estanco. Eso lo sabe todo el mundo.

Si á esto se añade que las anteriores epidemias que han afligido á Mallorca, siempre ha llegado á averiguarse que estas habían sido importadas por medio del contrabando, se comprenderá fácilmente la zozobra general que en todos los ánimos tenia que infundir el levantamiento del cordón sanitario marítimo, que, hoy como siempre, constituye nuestra principal salvaguardia.

De ahí que movidas por el mismo generoso impulso todas las autoridades y corporaciones de esta capital, hayan puesto cuanto de su parte podían poner, para evitar, que disminuyera la vigilancia de la estensa costa mallorquina. Todos han cumplido como buenos, y tanto el Gobernador civil dirigiéndose al Ministro de la Gobernación, como el Capitán General de estas islas haciéndolo al de la Guerra, y la Comisión provincial dirigiéndose á los Diputados á Cortes y Senadores que se hallan en Madrid, han procurado, y lo que es mas conseguido, que la orden de retirada de las tropas del cordón quedara sin efecto. Así lo hemos leído en telegramas de los Ministros de la Gobernación y de la Guerra, y en otros de los Diputados don Antonio Maura y Sr. Marqués de Casa Fuerte únicos que se hallan en la Corte.

Hoy á medio dia están convocados en el despacho de nuestra primera autoridad civil todos los Alcaldes de esta isla, y no dudamos que todas las autoridades municipales sin excepción, se brindarán á contribuir al pago de los pluses con que se gratifica al soldado que guarda nuestras riberas.

Estas cantidades serán relativamente pequeñas, ya porque dichos pluses ascienden solo al mes á tres mil y pico de pesetas, y ya porque dado lo avanzado de la estación, el sostenimiento del cordón sanitario no es regular dure mas allá de mes á mes y medio.

La Comisión provincial por su parte ha salido garante del puntual pago de los pluses al soldado, condicion exigida para que el cordón continuara, reservándose los medios para recabar de los Ayuntamientos de Mallorca, únicos que deben satisfacer dichos gastos, conforme se ha hecho en los anteriores acordonamientos de esta isla, el reintegro de las cantidades con que alicuotamente los municipios mallorquines deben contribuir.

Del resultado de la reunion de hoy en el Gobierno civil, daremos cuenta mañana á nuestros abonados.

Al Alcalde de Manacor no le ha alcanzado por lo visto la mala cosecha que de la uva resulta á los demas propietarios de viñedos, y decimos esto porque segun se nos ha asegurado, hace ya muchísimos dias que los asuntos puestos al despacho están sin resolver, y cuando algun interesado pregunta el porqué de dicha tardanza se le contesta por el Secretario, que el Alcalde está en su predio vendimiando y no tiene tiempo siquiera para firmar.

Así, nos gusta la franqueza, y eso que la administración de aquella villa no puede servir de modelo á las demás.

La Sala de justicia que ha de funcio-



nar en el Consejo Supremo de Guerra y Marina durante el presente año judicial, ha quedado constituida, formando parte de ella nuestro amigo Don Gregorio Ayneto y Echevarria.

En Mérida han tenido que dictarse energicas disposiciones contra los pescadores con dinamita, y tal ha sido y es el abuso que se comete tambien en esta provincia con dicha materia explosiva aplicada á las pesquerias, que no seria por demas se adoptasen las medidas coercitivas que leemos en un periódico de aquella ciudad, que se expresa en los siguientes términos:

«Por la comandancia de Marina del puerto, se ha prohibido el uso escandaloso de la pesca por medio de cartuchos de dinamita, siendo detenidos los contraventores á disposicion del comandante militar de Marina.

Se prohíbe en absoluto el desembarco y venta del pescado de aquella procedencia en todas playas, costas, muelles y pescaderias de la provincia.

Toda persona en cuyo poder se encuentre pescado que á juicio de peritos haya sido cogido por el expresado medio, será igualmente detenida y entregada al Tribunal competente para que lo juzgue como cómplice de aquellos.

En la alta montaña de Cataluña continúa el tiempo lluvioso, descargando diariamente fuertes pedriscos. Escriben de Arbucias que la temperatura que reina actualmente en aquella comarca es propia de los meses de Diciembre y Enero. Aquellos labradores temen que la cosecha del vino será este año casi nula. Las uvas no están sazonadas, efecto de la excesiva humedad producida por las continuas lluvias, y no se sabe cuándo podrá efectuarse la vendimia.

El Eco Nacional periódico de la Corte da la noticia, de haber sido este colega llevado á los tribunales por el diputado á Cortes Sr. Togores, á consecuencia de ciertos escritos que dicho señor ha considerado ofensivos.

El teniente General Sr. Letona que habia desempeñado el mando militar superior de estas islas ha fallecido ultimamente en Madrid. Era uno de los oficiales mas queridos é ilustrados de nuestro ejército, habiendo escrito diferentes obras de asuntos de su carrera.

El último número del Boletín Oficial publica una circular del Gobierno civil de la provincia, que dice asi:

«Habiendo llegado á mi noticia que en algun pueblo de esta Isla se ha procedido á la matanza de cerdos antes de la fecha en que aquella es permitida y tambien que por algunos particulares ó traficantes, se aprovechan las carnes de cerdos muertos de enfermedad, estoy en el deber en prevenir á todos los Alcaldes que no consientan la matanza en sus respectivas localidades antes del primero del mes de Noviembre próximo y que vigilen con el mayor celo el destino que se dé al ganado de cerda despues de muerto por enfermedad y si aquel fuera aprovechado para el consumo ó como objeto de comercio procedan inmediatamente á su destruccion dándome cuenta del hecho y del nombre del infractor sin perjuicio del correctivo que á la autoridad local correspondia aplicar.

Este servicio, como todos los que se relacionan con la salud pública debe ser preferentemente atendida por todos los Alcaldes á cuyo celo y bajo su más estrecha responsabilidad está encomendada la observancia de todas las prescripciones sanitarias.

Palma 22 Setiembre 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.»

En la solemnidad religiosa celebrada en la Real Capilla de Palacio en honor de la Virgen de las Mercedes, por ser los dias de S. A. R. la Princesa de Asturias, se repartió una limosna á cuarenta pobres que rezaron el Rosario. Este rasgo de caridad fué debido á la persona que en semejantes dias enjuga las lágrimas de los menesterosos, en obsequio de la Real familia reinante.

En suplemento al Boletín Oficial de la Provincia (núm. 2744) publicó el anuncio y programa de la Exposicion Universal

internacional de Amberes, que ha de inaugurarse dia 2 de Mayo 1885.

Los que quieran concurrir á dicho certamen, pueden enterarse de las prescripciones en dicho Boletín contenidas.

Para las doce de la mañana de hoy están convocados por el Sr. Gobernador civil de la provincia, todos los Alcaldes de Mallorca, al objeto de tratar sobre el mantenimiento del cordón sanitario marítimo, hoy cubierto por tres compañías del Regimiento de Filipinas.

Un colega madrileño dice que vuelve á agitarse la idea de establecer en la vecina isla de Cabrera una penitenciaría.

Va á procederse á la colocacion de un para-rayos en el santuario de Nuestra Señora de San Salvador de Felanitx.

Ha llegado á esta ciudad una comision del Instituto Geográfico y Estadístico para ejecutar en la isla de Ibiza los trabajos referentes á la determinacion de la posicion geográfica de aquella isla respecto del Continente.

Anteayer fondó en este puerto el laud San José, procedente de Tarragona, con cargamento de patatas; y salió el pailebot San Antonio, para Barcelona, con algarrobas.

Las defunciones ocurridas en Palma desde el 28 de Julio al 3 de Agosto último (una semana) fueron: 4 de disenteria, 4 de tisis, 10 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios y 8 de otras enfermedades; total 20. Nacieron en la indicada semana 15 varones y 12 hembras, ó sean 7 individuos de aumento.

Debe proveerse por concurso la plaza de maestro de la escuela de párvulos de Mahon, dotada con el sueldo anual de 4,375 pesetas.

El dia 28 del actual es el señalado para la subasta de árboles del monte público San Martín, de Alcudia, con arreglo á las condiciones publicadas anteriormente, rebajándose ahora el tipo á 120 pesetas.

El vapor-correo de Valencia á Ibiza no llegó ayer, dia de itinerario, á este puerto. Se espera lo efectuará hoy.

Dice El Isleño que el domingo próximo se celebrará en la villa de Felanitx la cuarta y penúltima feria de las cinco legalmente autorizadas. La quinta y última feria se celebra todos los años en el mes de Octubre, el domingo siguiente al en que se verifica, anualmente tambien, la tercera y tan concurridísima del importante pueblo de Llummayor. Hace esta advertencia á fin de salvar el error que han padecido algunos calendarios de esta Provincia que anuncian las ferias y fiestas populares de la misma.

S. S. Leon XIII ha dispuesto que este año se celebre como el anterior la devocion del Santo Rosario durante el próximo mes de Octubre. Nuestro Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo ha comunicado las órdenes convenientes á todas las parroquias de la Diócesis para cumplir lo ordenado por S. S. El domingo último se leyeron en los púlpitos de las iglesias ambos documentos para que llegasen á conocimiento de los fieles las gracias é indulgencias que en beneficio de sus almas puede reportarles la practica de tan sagrada devocion.

Dice nuestro colega La Opinion:

«La noticia que dimos en nuestro número de ayer relativa á la aprehension de tabaco de contrabando verificada por el carabinero de guardia en una puerta de esta ciudad, ha resultado exacta y tal como la relatamos.

Tiene, empero un período de ampliacion, como los años económicos, y consiste en que con las dos señoras detenidas lo fué tambien la criada ó niñera, muchacha bien peripuesta, llevando de un modo muy flamenco el delantal blanco de rigor.

Ambas á tres antes de ser reconocidas por la matrona, dejaron caer el infarto,

el gato encerrado, vamos al decir, el cual llevaban escondido en la cámara de popa y sitio conocido con el nombre de polison.

Tengan la ri a las señoras porque además hubo algún picho de carga en el panel de proa entre las amuras. Y ahora si quieren ir, rianse.

Lo cierto es que con motivo tan plausible se reunió la Junta Administrativa y levantó la correspondiente acta en donde constan todas estas cosas y algunas más que no podemos tocar aun cuando, como se ve, llevamos puestos los guantes.»

Anoche se repitió la funcion de lluvia á que hace unos dias vamos acostumbrándonos.

El vino de este año saldrá aguado en demasia, puesto que á medida que va lloviendo pierde en fuerza alcoholica.

La cosecha de higos, que era ya menos que mediana, habrá disminuido considerablemente con las intempestivas lluvias que se van sucediendo.

He ahí otro importante ramo de exportacion, completamente perdido por este año.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 7 y 1/2 de la noche para continuar la discusion pendiente.

Esta noche la música del Regimiento de Filipinas tocará las siguientes piezas en el paseo del Borne:

- 1.ª Paso doble el 2.º Batallon.—Pelló.
- 2.ª Sinfonía Campanone.—Mazza.
- 3.ª Jesus Nazareth.—Gounod.
- 4.ª Fantasia Lohengrin.—A. de Roig.
- 5.ª Mazurca Graciosa.—Bordoy.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE ADUANAS.

Anuncio. En atencion á las circunstancias sanitarias porque atravesamos, se ha dictado por el Ministerio de Hacienda con fecha 25 de Julio último una Real Orden que publica la Gaceta del 20 del actual, por la que se amplia á seis meses, el plazo de tres concedido por las Ordenanzas de la Renta para la reexportacion de los envases extranjeros vacios que se hayan introducido desde 31 de Marzo último y se introduzcan hasta el 30 del actual, con objeto de exportar mercancías nacionales.

Lo que he dispuesto se haga público para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar.

Palma 23 de Setiembre de 1884.—El Administrador, José Jofre.

BOLETIN.

El periódico oficial de la provincia número 2750 contiene:

Circular convocando á reunion á todos los Sres. Alcaldes de los pueblos de Mallorca.

Otro para impedir el abuso de matar cerdos antes del tiempo señalado para la matanza.

Subasta de árboles del monte público San Martín de Alcudia.

Orden declarando necesaria la ocupacion de ciertos terrenos con motivo de las obras del puerto de Ibiza.

Estado demográfico-sanitario de Palma. Providencia dictada por la Delegacion de Hacienda declarando incursos en apremio á los contribuyentes por consumos que no han satisfecho sus cuotas.

Aviso para que cada vecino se provea de su correspondiente cédula personal.

Venta de un carreton, tres caballos y una yegua.

Otra de un azadon.

Rectificaciones de anuncios sobre provision de escuelas públicas en esta provincia y en la de Tarragona.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Conclusion del reglamento para el régimen del Instituto Agrícola de Alfonso XII.

VARIEDADES.

Un periódico de Nápoles refiere este hecho singularísimo:

Hace pocos dias que yendo á coger pan una mujer llamada Mariana Tolla, esposa de Pusariello, se sintió atacada de un malestar tan agudo é imprevisto, que cayó por tierra sin dar un grito.

Acudieron á socorrerla, pero nada de lo que se hizo bastó para que recobrase sus sentidos. Entre el llanto de todos los que la rodeaban, y sin haber proferido una sola palabra, estiróse la pobre hasta adquirir la rigidez de la muerte fria y con todo el aspecto de un cadáver.

Creyéndola muerta en efecto, y despues que un sacerdote confirmó la defuncion, la desconsolada familia dispuso los funerales para otro dia; amortajó á Mariana, compró unos cuantos cirios y los encendió en torno del cadáver.

Ofreciéronse varias personas de la vecindad á verla á la difunta; pero el desventurado marido, presa de la angustia más profunda, rehusó obstinadamente toda asistencia, y quiso guardar por sí mismo los restos inanimados de la que le habia hecho feliz en vida.

La escena que siguió á esto fué tristísima. Poco á poco se retiraron las vecinas, no quedando en la humilde vivienda más que Pusariello junto al cadáver de Mariana.

El marido tomó entonces una silla y se dispuso á pasar la noche velando á la muerta.

Pocas horas despues y como se sintiese faltó de fuerzas, acudió á una botella de rom, cuya eficacia habia experimentado en varias circunstancias y trago á trago apuró casi la mitad del contenido.

Animado por el efecto siguió bebiendo hasta embriagarse, y cuando ya no debia discernir su estado, ni lo que le rodeaba, ni la pérdida misma que habia sufrido, se acercó al cadáver, aplicó la botella de rom á los labios de la difunta, y forzando un poco vació el resto del activo licor.

La mayor parte de esto se presume, porque nadie pudo verlo. Lo positivo es que á las cuatro de la madrugada un grito agudísimo, salido de casa de la difunta, hizo correr hácia allí á los pocos vecinos que en aquel momento de jaban el lecho.

Imagínese cual no seria la sorpresa de estos cuando al entrar vieron á Pusariello tendido por el suelo, no herido ni desmayado, sino durmiendo á pierna suelta, y á la pobre Mariana Tolla con el rostro alterado, pero dando señales de vida.

Al rumor del suceso acudieron otras personas, entre ellas un mancebo de botica, quien declaró con sorpresa de todos, que la pobre mujer no estaba muerta, sino desmayada á consecuencia de alguna fuerte emocion.

Así era en realidad.

El rom la habia hecho volver del largo síncope que la privó de sensibilidad diez ó doce horas antes; pero á la vista de los cirios y de su mortaja recibió tal impresion de espanto, que lanzando el grito oido por los vecinos volvió á caer desvanecida.

El marido dormia mientras tanto en el colmo de la embriaguez. Durante su sueño desapareció de la casa toda señal de duelo y recobró los sentidos Mariana Tolla; de modo que al despertar Pusariello y encontrársela viva no queria dar crédito á sus ojos.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 11.15 m.

En la provincia de Alicante ha habido cuatro invasiones y dos fallecidos.

Faltan noticias de Cataluña. Continúan los grandes temporales.

Madrid 24 á las 4.25 t.

Las Cortes reanudarán sus sesiones á últimos de Octubre.

Se prepara una extensa combinacion de Gobernadores.

Por ser los dias de la Princesa, la bolsa está cerrada.



24 MEDALLAS DE ORO

# DOLOR

**Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.**—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero **Bienhechor de la Humanidad.**—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.ª friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO; *Rambra de Cataluña, 104, principa; Barcelona.*—Consultas y Prospectos en español, gratis..... 27

## Alquileres.

Se alquila un segundo piso con agua de fuente y coladuria calle de Pelaires número 105; otro en la calle de la Soledad con agua de fuente; un tercero y un cuarto, con agua de grifo, en la Plaza de la Libertad número 2. En el núm. 18 de la misma Plaza informarán.

## Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

## Se alquila.

La casa baja núm. 1 calle de Piza y 91 de la de Santo Domingo (antes *fora des clot*) con entresuelo, agua de pozo y demas comodidades propias para taberna, café ó tienda. Darán razon en el despacho de la Empresa Mallorquina de Vapores.

## Alquiler.

En la calle de la Calatrava núm. 9 hay un entresuelo para alquilar, con agua de fuente y demas comodidades. En esta imprenta darán razon.

## Alquiler.

Se alquila el primer piso de la calle de Odon-Colom sin número, con agua de fuente y demas comodidades, su dueño calle de Tamorer n.º 10.

# Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

## BAÑOS

DE LA CALLE DE LOS HUERTOS. Quedarán cerrados dia 30 del actual. 2-2

# Recaudadores

*Expedientes y papeletas de apremio.* Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

## PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

## CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenidos. Trato esmerado y económico. 137

# MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputacion Provincial.

# TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

# Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

## ACADEMIA de la Juventud Católica.

El dia 1.º de Octubre empezarán el curso en esta Sociedad, dándose si reune número suficiente de alumnos, las clases siguientes, cuyos honorarios mensuales se expresan á continuacion:

	Por los socios.	Por los que no lo son.
Solfeo, clase alterna . . . . .	1	2
Id. y piano id. id. . . . .	2	3
Caligrafía clase diaria 1'50 . . . . .	3	4
Francés clase alterna . . . . .	1	2
Inglés, id. id. . . . .	2	4
Aleman, id. id. . . . .	2	4
Teneduría de libros clase diaria . . . . .	2	4
Primer curso de Derecho id. id. . . . .	20	30

La Academia cuenta con muy reputados profesores para explicar todas las asignaturas; entre ellos enseñará el francés don J. Galmés, Pbro. y el Inglés y Aleman el distinguido profesor Holandés M. P. Hubert Van Melchelem.

Los dias y horas en que se darán las mencionadas clases, se anunciarán oportunamente.

Palma 29 Agosto de 1884.—P. A. de la J. D.—El Vice Secretario, Miguel Martorell. 15-15

## VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

(antes A. Lopez y C.º)

Para PUERTO RICO y HABANA saldrá del puerto de Barcelona el 25 de Setiembre el vapor

## CIUDAD CONDAL

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5, entresuelo.

## Compañia Catalana

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

El 19 de Octubre próximo, saldrá de Barcelona el vapor

## José Baró

para PUERTO-RICO Y HABANA.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañia.

El 8 del próximo Octubre saldrá del puerto de Barcelona el vapor

## CASTILLA

para MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

## Academia de Inglés.

D. S. B. Campuzano, que ha residido muchos años en Inglaterra, anuncia á sus numerosos discipulos, y á los que deseen ingresar de nuevo, que volverá á abrir sus clases el 1.º de Octubre próximo, advirtiéndoles á los últimos se sirvan avisar con la brevedad posible, por no poder dedicar mas que un corto número de horas á la enseñanza de este idioma.

Para mas detalles dirigirse calle de la Union núm. 43, entresuelo.

## COLEGIO PALMESANO

calle de Roig n.º 19.

El dia 1.º del próximo Octubre empezarán de nuevo las clases de 2.ª enseñanza y continuarán en las de Instrucción primaria, unas y otras á cargo de los mismos Profesores que las han desempeñado en el presente curso.

Se recuerda á los padres ó encargados de los alumnos que hayan de matricularse en 2.ª enseñanza, que el plazo ordinario de la matrícula espira el dia 30 del mes corriente; y se invita á los que deseen que el Colegio se encargue de formalizar la matrícula, á que se sirvan dejar en la Secretaría del establecimiento la correspondiente autorizacion por escrito, advirtiéndoles que los que hayan cumplido 14 años necesitan la cédula personal. Palma 15 de Setiembre de 1884.

## COLEGIO DE SAN SEBASTIAN

S. Felio 7, principal.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, Caligrafía, Francés, Aritmética mercantil y Dibujo á cargo de los acreditados profesores que ya conoce el publico.

Resultado de nuestros exámenes de 2.ª enseñanza en Junio último.

Los 25 actos practicados por nuestros alumnos en el Instituto Balear han obtenido las calificaciones siguientes:

- 7 sobresalientes.
- 4 premios.
- 2 notables.
- 1 buenos.
- 12 aprobados.

Con todas las comodidades necesarias. En la calle de los Hostales núm. 15, hay un primer piso para alquilar que las reúne.

## COLEGIO del Beato Raimundo Lull, sito en el ex-convento de Minimos de la villa de Santa Maria.

Las ventajosas condiciones del nuevo local, y la decision del Director de no perder medio para elevar la educacion y enseñanza á la mayor altura posible, han motivado ciertas reformas en las pensiones de los alumnos y en el personal del profesorado: siendo para en adelante como á continuacion se expresa:

	Pesetas mensuales.
Los pensionistas satisfarán.	50
Los medio pensionistas.	30

El pago se hará por trimestres anticipados.

En lo referente á alumnos permanentes y equipaje de unos y otros se darán informes en la Secretaria del Establecimiento.

### Del profesorado.

La primera enseñanza estará á cargo de D. Martin Torrens Pbro., antiguo profesor de Instrucción primaria, y del cae llán-regente del Colegio.

Explicarán las asignaturas de 2.ª enseñanza:

- D. José Ordinas, Pbro. Director del Establecimiento.
- Guillermo Villalonga, Pbro. Custos de Ntra. Sra. del Socorro.
- Matias Mascaró, Notario del pueblo.
- Jaime Calafat, Bachiller en artes.
- Bartolome Ordinas, id. id. y antiguo profesor de Matemáticas.

La enseñanza de Música continuará encargada al reputado maestro D. José Capó. Las demás clases de adorno, para las cuales cuenta el Colegio con profesores acreditados, se establecerán luego que haya número suficiente de solicitantes.

Los alumnos que hayan de practicar en este Establecimiento el examen de ingreso en la 2.ª Enseñanza, deberán presentarse antes del 28 de este mes. Los que hayan de matricularse en 2.ª enseñanza, deberán remitir á esta Secretaria la correspondiente nota antes del 30 del mismo. Santa Maria 20 Setiembre de 1884.

## COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE MANACOR

bajo la advocacion del B. Raimundo Lullio.

El curso académico de 1884 á 1885 principiará en este establecimiento el dia primero del próximo Octubre. Durante este año escolar, se continuará admitiendo alumnos pensionistas, medio-pensionistas y externos; y se enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller, segun las disposiciones vigentes.

Tambien habrá clases preparatorias y de adorno.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica. En la primera se dará á los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder entrar con provecho en la dificultad de las matemáticas.

Las de adorno abrazarán Música, Dibujo y Gimnasia.

Tambien habrá clases especiales para los alumnos que no piensan tomar carrera; pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaria manca la educacion de los niños, si solo atendieramos al desarrollo y perfeccion de su inteligencia; procuraremos tambien formar su corazon, inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religión; y las esplicaciones de la moral evangélica alternarán con las lecciones de Urbanidad cuya importancia es á todos notoria, para que los jóvenes puedan entrar en el mundo social, de la manera conveniente á su posicion y á sus necesidades.

Para el desempeño de las clases mencionadas cuenta el Colegio con nueve profesores.

El Colegio ocupa un local especialmente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad los reclama; y cuenta con el material científico necesario para facilitar á los alumnos la adquisicion de conocimientos indicados.

Los ocho honoríficos años de existencia que ha atravesado ya el Colegio; los inteligentes y laboriosos profesores que regentan sus clases; y el satisfactorio resultado conseguido en los seiscientos nueve exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del mismo; pues que en tales garantías se encuentra su mas eficaz recomendacion.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio los estudios de segunda enseñanza, se servirán solicitarlo antes del 30 del actual; y antes del 24 del mismo, los que por primera vez quieran matricularse y aspiren á sufrir en este Colegio el correspondiente examen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex-convento de P. P. Dominicos de esta poblacion se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 20 de Setiembre de 1884. El Director—Antonio Amorós Pbro.

# Perlas-Koch.

## PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 dictámenes

de los principales médicos del mundo.

## Estómago, Nervios, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las **Perlas-Koch** grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompido produce la enfermedad y darle el tono, la coloracion y vigor naturales.

## Una recomendacion importante.

—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos de aconsejar á nuestros Cientes la ida á los Establecimientos Bacterianos. —El uso de las **Perlas-Koch** supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las **Perlas-Koch** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee. —*Doctores Sheffield, Ceeds, Lobbot, Wilson.*

Las **Perlas-Koch** están aconsejadasísimas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su accion continua obra verdaderos milagros.—*Dr. Ricardo Torres.*

Las **Perlas-Koch** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su accion depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—*Doctores Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.*

Las **Perlas-Koch** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningun otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energia y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—*Doctores Uruguay, Santotto y Ugarte.*

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, *Rambra de Cataluña, 104.—Barcelona.*

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. —Si en algun punto no las hubiera, pílese en carta al depósito de Barcelona con inclusion del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **Perlas-Koch** seran contestadas gratuitamente.

## EL PANCARITAT

DE S. ABBACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per an pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

# IMPORTANTE

á los hombres industriosos

Con unos 2000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtiene facilmente de cuatro á seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestacion, se mandan explicaciones impresas á todo el que las pida á D. Mandel Lorez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

## UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un cortaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.